

La batalla de los sioux por el río Missouri

El Ciudadano · 2 de octubre de 2016

El pueblo sioux de Standing Rock en Estados Unidos hace frente a la construcción de un oleoducto. Un campamento al que han acudido miles de personas para evitar las obras y proteger sitios ancestrales mueve la solidaridad de la nación del norte.

Cuando les preguntan si es otra manifestación de activistas ambientales, responden que se consideran 'protectores' del río. Juntos en el territorio harán frente a guardias armados y con perros de una poderosa petrolera texana ¿quién ganará esta batalla?





Como hace tiempo no eran convocados varios pueblos sioux. Esta vez el motivo es importante: se trata de la defensa del río Missouri. Los convocantes son los pueblos Dakota y Lakota de la Reserva Sioux de Standing Rock, quienes viven desde tiempos inmemoriales en las márgenes del río. Cuando les preguntan si es otra protesta de activistas ambientales, responden que más que manifestantes se consideran 'protectores' del río.

El río Missouri está amenazado por la construcción del oleoducto Dakota Access Pipeline, evaluado en \$3,8 mil millones de dólares. La empresa que lleva a cabo el proyecto es la texana Energy Transfer Crude Oil Company, LLC.

Proyectado para abarcar una trayectoria de casi 2 mil kilómetros, el oleoducto cruzaría cuatro Estados (Dakota del Norte, Dakota del Sur, Iowa e Illinois). Todo para transportar 470 mil barriles de petróleo crudo al día.

En la trayectoria original, el oleoducto tenía que pasar por la ciudad de Bismark (capital de Dakota del Norte), pero por los costos y el problema que significaría intervenir la ciudad, decidieron cambiar el recorrido.

El nuevo recorrido pasa por el límite de la Reserva Sioux de Standing Rock y por debajo del río Missouri, su principal fuente de agua potable. La tierra, el agua y la vida están seriamente comprometidos con el desarrollo del proyecto ingenieril.

El oleoducto proyectado también atraviesa sitios arqueológicos, como los cementerios de las comunidades Lakota y Dakota.

Las comunidades indígenas entregaron la ubicación exacta de dichos sitios a la justicia un día antes de que se iniciara la construcción de la mega obra para que se realizara una completa investigación. Pero esto, según denunciaron a Democracy Now los mismos indígenas, fue aprovechado mapa en mano por el personal de la constructora para arrasarlo con ellos.

EL CAMPAMENTO DE LOS DEFENSORES

Los sioux instalaron un campamento en la confluencia de los ríos Missouri y Cannonball, a unos 80 kilómetros al sur de Bismarck, en Dakota del Norte, en el mes de abril de este año. Lo llamaron Piedra Sagrada y hasta allí están confluyendo sioux y de otras identidades territoriales indígenas del norte de América, lo que hoy llaman EE.UU. y Canadá.

Según Democracy Now, en el último mes hay 4 campamentos con más de un millar de personas viviendo allí.

Han resistido la embestida de la policía y guardias privados de las constructoras. La primera con vehículos blindados, gases lacrimógenos y helicópteros; los segundos con perros.

Un vocero de la tribu sioux de Standing Rock, David Archambault, afirmó a dicho medio que “usaron a los perros como armas mortales. Todo esto fue premeditado. Sabían que algo iba a pasar cuando se abalanzaron sobre 25 kilómetros de tierras intactas para destruir nuestros sitios sagrados. Sabían que algo iba a pasar y por eso estaban preparados. Contrataron a una compañía de seguridad con perros guardianes y luego fueron y esperaron. Y sucedió. Cuando vimos lo que estaba pasando ya era

demasiado tarde. Habían destrozado todo. Profanaron nuestras tumbas ancestrales. Simplemente destruyeron nuestros sitios de oración”.

La [periodista Amy Goodman recuerda](#) que el uso de perros feroces como los mastines fueron utilizados para atacar a los pueblos originarios de América desde los tiempos de Cristóbal Colón y los conquistadores españoles.

Así ocurrió, según relata la periodista, el sábado 3 de septiembre, cuando los sioux intentaban frenar el trabajo de enormes excavadoras en un cementerio ancestral. En la oportunidad los guardias de seguridad del oleoducto atacaron a los protectores, en su mayoría nativos americanos, con perros y gas pimienta.

El Gobierno de Estados Unidos ordenó el 9 de septiembre una pausa en la construcción del controvertido oleoducto.

OCUPAR EL TERRITORIO COMO FORMA DE LUCHA

El Missouri es el río más largo de América del Norte. Nace en las Montañas Rocosas, en el oeste de Montana, fluyendo en su recorrido hacia el sureste, atravesando las Grandes Llanuras del este de Montana, Dakota del Norte y Dakota del Sur. Su curso culmina en el río Mississippi al norte de la ciudad de San Luis (Misuri) tras recorrer 3767 km.

El Missouri es la principal vía fluvial de Estados Unidos y marca las fronteras entre Nebraska e Iowa, y después entre Kansas y Misuri. Su extensión hace que millones de personas dependen del para acceder a agua potable no contaminada.

Tal vez la convocatoria al campamento sioux para proteger el Missouri abra nuevas formas de defensa de la tierra, amenazada hoy por la sociedad industrial. En su lucha se unifican la demanda por el agua pura, la protección de tierras sagradas y el fin de la economía basada en los combustibles fósiles.

M.B.R.

@kalidoscop

El Ciudadano

RELACIONADO: [El uso de perros y la caza de humanos](#)

Fuente: [El Ciudadano](#)

